
 1الصفحة 
 

 جامعة البعث

 كلية الآداب والعلوم الإنسانية

 قسم اللغة الفرنسية

 ول السنة الأ

  (2المادة : قواعد )

 المحاضرة الأول  –الفصل الثاني 

 أستاذ المادة : قا. جهاد محمد

 

 

Grammaire Progressive du Français 

(Niveau intermédiaire)- Unité(16) ; p. 74 

-Le Présent de l'Indicatif- 

 

 

I. Formation et conjugaison 

►Verbes en –ER (type chanter) 

• Verbes à une seule base :       

     La plupart des verbes du premier groupe traditionnel possèdent un radical unique. Les 

verbes en -cer et -ger présentent certaines particularités orthographiques les verbes en-

cer, le  -c- prend une cédille devant -a et -o- (plaçait, plaça, plaçant, plaçons); dans les 

verbes en - ger, un -e- se place après le -g- devant -a- et -o- (mangeait, mangea, 

mangeant, mangeons). 

      • Verbes à deux bases : 

       → Variation vocalique simple 

          - Les verbes comme semer changent l'e en è ouvert [ɛ] quand la syllabe suivante                                                                                                                     

           contient un e caduc (َلا تلُفظ) ; le changement de prononciation est marqué à l'écrit 

           par l'accent grave sur è (sème [sɛm] : Je sème, nous semons, ils sèment, il semait, il     

           il sema, il sèmera,, qu'il sème, semant, semé. 

      • Autres verbes : achever, lever ,mener, peser, etc. 

 - Les verbes comme céder changent l'é fermé [e] en è ouvert [ɛ] quand la syllabe      

suivante contient un e caduc : Je cède, nous cédons, ils cèdent, il cédait, il céda, il 

cèdera, qu'il cède, cédant, cédé (Académie, 1994). 

      • Autres verbes : compléter, considérer, pénétrer, régler, répéter, révéler, sécher, etc. 

      → Variation vocalique et consonantique : les verbes en -eler et -eter se répartissent en     

deux séries : 

      - La plupart des verbes, comme jeter et appeler, redoubleront la consonne -t- ou -l- 

devant un -e- caduc, pour indiquer que la voyelle e qui précède se prononce [ɛ] : il 

appelle [ap ɛl], nous appelons [apәlõn]. 

      • Autres verbes : 
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         - épeler, étinceler, ficeler, harceler, rappeler, renouveler, etc. 

         -cacheter, empaqueter, étiqueter, feuilleter, projeter, etc. 

 

         inf. prés.                  appeler                                   jeter 

         ind. prés.                 J'appelle, il appelle                  Je jette, il jette 

                                         Nous appelons                         Nous jetons 

                                         Ils appellent                             Ils jettent 

        ind. imparf.              Il appelait                                 Il jetait 

        ind. pass. simple      Il appela                                   Il jeta 

        ind. futur.                 Il appellera                               Il jettera 

        Subj. prés.                Qu'il appelle                            Qu'il jette 

        Participes                 Appelant, appelé                      Jetant, jeté. 

 

   - Les autres verbes, moins nombreux, comme geler et acheter, au lieu de doubler la 

consonne, prennent un accent grave sur l'è prononcé [ɛ] quand la syllabe suivante  un -e 

caduc. 

   • Autres Verbes : 

          - celer, déceler, dégeler, modeler, peler, congeler, etc. 

          - corseter, crocheter, haleter, racheter, etc. 

          Inf. prés.                     geler                                          acheter 

          Ind. prés.                    Je gèle, il gèle                            J'achète, il achète 

                                             Nous gelons                               Ils achètent 

                                             Ils gèlent                                    Ils achètent 

         Ind. imparf.                 Il gelait                                      Il achetait 

         Ind. pass. simple         Il gela                                        Il acheta 

         Ind. futur                     Il gèlera                                     Il achètera 

         Subj. prés.                   Qu'il gèle                                  Qu'il achète 

         Participes                     Gelant, gelé                              Achetant, acheté 

 

N.B. (ملحوظة) : Les rectifications de l'orthographe (التنقيحات الإملائية) de 1990 proposent de fondre les deux  

                            séries en généralisant l'accent grave sur è et la consonne simple, sauf dans appeler(rappeler)      

                         et jeter et sa famille). 

   

        → Verbes en -YER 

         Les verbes en -oyer et -uyer, comme nettoyer et essuyer, changent le -i- [netwa] /نيِتوا/, 

[esчi] /إيسْوِي/ en -y- [netwaj] /  نيِتوْاي/, [esчij] /  إيسْوِي /, devant une voyelle autre que e caduc. 

        • Autres Verbes : 

        - broyer, déployer, noyer, appuyer, ennuyer, etc. 
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        • Exceptions (استثناءات( : Les verbes envoyer et renvoyer ont un futur et un conditionnel 

formés comme le verbe voir sur ve (r)- :il enverra (it), renverra (it). Ils possèdent donc 

trois bases différentes. 

 

 

         Inf. prés.                                         nettoyer                               essuyer 

         Ind. prés.                                        Je nettoie, il nettoie              J'essuie, il essuie 

                                                                Nous nettoyons                    Nous essuyons 

                                                                Ils nettoient                          Il essuient 

        Ind. imparf.                                     Il nettoyait                            Il essuyait 

        Ind. pass. simple                             Il nettoya                               Il essuya 

        Ind. futur                                         Il nettoiera                             Il essuiera 

        Subj. prés.                                       Qu'il nettoie                           Qu'il essuie 

        Participes                                        Nettoyant, nettoyé                 Essuyant, essuyé. 

 

     - Les verbes en -ayer, comme payer, peuvent conserver -y- dans toute leur conjugaison 

(prononciation unique [pɛj] /باي/, ou le remplacer par -i- devant un -e- caduc, ce qui donne 

une seconde base [pɛ] /بِي/ pai(e). 

      • Autres Verbes : balayer, bégayer( ََتأتأ ), essayer, etc. 

 

        Inf. prés.                               payer 

        Ind. prés.                              Je paye (ou paie),tu payes (ou paies), il paye (ou paie) 

                                                     Nous payons, vous payez, ils payent (ou paient) 

        Ind. imparf.                          Il payait 

        Ind. pass. simple                  Il paya 

        Ind. futur                              Il payera (ou paiera) 

        Subj. prés.                            Qu'il paye (ou paie) 

        Participes                             Payant, payé. 

 

 

-انته   - 
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